
Туроператоры края могут полу-
чить поддержку за увеличение 
турпотока.

Правительство страны утвердило 
правила субсидирования туропера-
торов по внутреннему туризму. Ал-
тайский край вошел в число приори-
тетных направлений.

Стратегией развития туризма в РФ 
предусмотрена господдержка компа-
ний, обеспечивающих турпоток на 
приоритетных маршрутах по России. В 
2018 году будет реализован пилотный 
проект. В список вошли территории 
республик Алтай, Бурятия и Карелия, 
Алтайского,  Краснодарского, Камчат-
ского и Приморского краев, Архан-
гельской, Вологодской, Иркутской, 
Сахалинской и Тюменской областей.

По данным региональной ассоци-
ации туризма, в Алтайском крае на 
такую поддержку могут рассчиты-
вать порядка 20 туроператоров. То 
есть примерно половина из тех, кто 
сейчас работает на местном рынке.

– Пока это предварительные циф-
ры, – рассказывает член правления 

ассоциации, руководитель туристи-
ческой компании «Арго» Ирина Сле-
сарева. – Хорошо, что начали субси-
дировать небольших туроператоров, 
которые работают на прием. Во всем 
мире давно поддерживают тех, кто 
привозит туристов, а не тех, кто ра-
ботает на выезд. Для нас это будет в 
любом случае заметная поддержка. 
Думаю, в первую очередь субсидию 
можно будет направить на продвиже-
ние компании, приобретение автобу-
сов. Транспортная составляющая пока 
самое слабое звено в работе местных 
туроператоров.

Для получения субсидии туропера-
тору следует документально подтвер-
дить, что он обеспечивает турпоток по 
маршруту. Учитывается количество 
туристов, которым оказаны услуги (не 
менее 150 человек). Размер субсидии, 
предусмотренный на одного гостя, 
для Алтайского края составляет 5 тыс. 
рублей. В федеральном бюджете на 
эти цели заложено 320 млн рублей.

Кристина ЛИВЕР,
Ольга ТАРАСОВА

 (фото)

Самый 
чистый город

Барнаул вместе с городами 133 
стран мира присоединился к Между-
народной акции «Сделаем-2018». Она 
пройдет 15 сентября и приурочена к 
Всемирному дню чистоты.

В России за Кубок Чистоты кроме 
столицы Алтайского края поборются 
еще сто городов. Формат проведения 
– экоквест «Первые чистые игры». 
Команды из 2 – 4 человек должны 
будут за ограниченное количество 
времени собрать мусор и «продать» 
полные мешки за баллы. Во время 
игры участники отгадывают загад-
ки, участвуют в дополнительных 
конкурсах, в том числе с помощью 
специального приложения.

Всемирный день чистоты 15 сен-
тября начнется в Новой Зеландии, а 
закончится примерно через 30 часов 
на Гавайях. Акция будет транслиро-
ваться в режиме онлайн в Интернете. 
По итогам выберут самый чистый 
город.

Мария СТРЫГИНА

Важные задачи. 
Поручения президента
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  ТУРИЗМ .   ЭКОЛОГИЯ .

  ГЛАВНОЕ .
Ремонта вашему дому

В 2018 году в Алтайском крае выполняется большой 
объем работ по программе капитального ремонта. Уда-
лось обновить 215 многоквартирных домов. Сейчас реги-
ональный оператор проводит приемку зданий, в которых 
завершился ремонт.

По информации официального сайта Алтайского края, 
комиссия уже приняла после капитального ремонта много-
квартирные дома Бийска и Белокурихи. Где-то отремонти-
ровали фасад и подъезды, где-то утеплили межпанельные 
швы, смонтировали утеплитель и металлосайдинг. 

Стоимость выполненных работ в домах, где побывала комис-
сия, составила 3,3 млн руб. А в Белокурихе на улице Советской в 
пятиэтажном доме заменили крышу. Это обошлось в 8,3 млн руб.

В Барнауле в рамках краткосрочного плана, регоператор 
отремонтировал кровли в двух домах. По словам предста-
вителей жильцов дома, капремонт выполнили быстро и 
качественно. В первом здании стоимость работ составила 
4,8 млн, во втором – 3,5 млн руб.

Мария СТРЫГИНА

Золото полей
В крае продолжается уборочная страда. Как сообщили 

«Алтайской правде» в Министерстве сельского хозяйства 
региона, аграрии уже намолотили более 1 миллиона 134 
тысяч тонн зерна.

Уборочные работы выполнены на 17% площадей – сель-
хозкультуры обмолочены с 536 тысяч гектаров.

На данный момент урожайность выше уровня прошлого 
года. На конец августа с одного гектара зерновых и зернобо-
бовых в среднем по региону получали около 22 центнеров 
зерна, в прошлом году на эту дату урожайность была 17 
центнеров с гектара.

Сейчас завершается уборка озимых. Убрано порядка две 
трети полей с горохом, треть – с овсом.

Имени космонавта № 2
В новом учебном году еще восемь студентов и аспиран-

тов Алтайского края будут получать стипендии губернато-
ра имени летчика-космонавта Германа Титова. Распоряже-
ние об этом подписал врио губернатора Виктор Томенко.

Обладателями почетной стипендии стали Екатерина Амель-
ченко, Римма Кравченко, Илья Фатеев и Михаил Клепов из Ал-
тайского государственного университета; Илья Мельниченко, 
Полина Сметанина и Александр Брютов из Алтайского государ-
ственного технического университета, а также Азер Гасымов 
из Алтайского государственного медицинского университета.

Как сообщает Министерство образования и науки региона, 
размер ежемесячного поощрения для студентов составляет 
1350 руб., для аспирантов – 2700 рублей. Этой стипендией 
отмечают молодых ученых, проявивших выдающиеся спо-
собности в учебной и научной деятельности, в том числе в 
области космонавтики.

Светлана ЯКОВЛЕВА

50 процентов готовности
В Барнауле продолжают ремонтировать дороги по при-

оритетному проекту «Безопасные и качественные дороги». 
На 22 объектах работы завершены. Это ровно половина 
из запланированного на 2018 год.

Сданы отремонтированные участки улиц Новосибирской, 
Телефонной, Карла Маркса и многих других. На ряде объектов 
работы еще идут. Десять участков дорог находятся в высокой 
стадии готовности, сообщает официальный сайт города.

Также на дорогах установили семь новых камер фото– и 
видеофиксации нарушений. На перекрестках сделали огра-
ждающие конструкции. Появились новые дорожные знаки.

Власти рассчитывают, что после ремонта этого года коли-
чество дорог, соответствующих нормативам, достигнет 50%.

Свяжет два села
Новый мост через реку Неню торжественно открыли в 

Солтонском районе. Его строили с прошлого года почти 
за 150 млн руб. Прежний постоянно уходил под воду во 
время паводка.

Сооружение находится на автодороге Ненинка – Новая 
Ажинка. Работы вели с августа прошлого года, пишет Мин-
стройтранс региона.

Старый мост, связывающий два села, во время паводка 
уходил под воду на два метра.

Длина нового металлодеревянного сооружения с железо-
бетонными опорами превысила 100 метров. Средства на его 
возведение выделили из краевого дорожного фонда.

Алёна ИВАНОВА

  ПРОГНОЗ  
в крае сегодня в Барнауле

 

в последующие двое суток в крае
5 сентября Ветер северо-восточный, 3-8 м/с,

с усилением днём до 14 м/с.
В утренние часы туман,  ночью 
местами заморозки до -3°. 

6 сентября Ветер северо-восточный, 3-8 м/с, 
днём местами порывы до 15 м/с.
В утренние часы туман. Местами 
заморозки до - 2°.

Ветер северный, 4-9 м/с. 
В утренние часы туман, в северных 
и предгорных районах – заморозки.

+3о +8о 

ночь

+18о +23о

день

+13о +18о +15о +17о

+14о +19о

день +2о +7о
ночь

Пилотный проект
  ЦИФРА .

Завтра – Международный 
день благотворительно-
сти.

Установлен резолюцией Генеральной Ассамблеи 
ООН 7 марта 2013 года. 

С инициативой учреждения этого дня высту-
пило правительство Венгрии, а дата проведения 
приурочена к годовщине смерти матери Терезы 
Калькуттской (1910 –  1997). Известная миссионерка 
и католическая монахиня – она на протяжении 
полувека служила бедным, больным и сиротам, 
занимаясь благотворительной деятельностью 
сначала в Индии, а затем и в других странах. За 
свой благородный труд мать Тереза получила 
признание в мире, а в 1979 году стала лауреатом 
Нобелевской премии мира «За деятельность в 
помощь страждущему человеку».

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
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Высококачественное алтайское мороженое 
пользуется спросом в Китае и Монголии, по-
ставки в данные страны планомерно возрас-
тают. По данным алтайского Россельхознад-
зора, с начала года 228 тонн этого холодного 
десерта экспортировали в Китай, 13 тонн – в 
Монголию. Причем поставки мороженого на 
экспорт ведутся более пяти лет.

Как мать Тереза

5
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Президент Владимир Путин 
провел рабочую встречу с 
временно исполняющим 
обязанности губернатора 
Виктором Томенко. Руко-
водитель региона озвучил 
главе государства пробле-
му низкого уровня доходов 
жителей края. На встрече 
также обсуждалась соци-
ально-экономическая ситу-
ация. В том числе планы по 
привлечению инвестиций, 
положение на рынке труда.

– Как оцениваете результаты на-
чального этапа своей работы? Какие 
задачи считаете наиболее важными? 
– спросил президент у главы региона.

– Хотелось бы остановиться на 
принципиальных моментах. Пер-
вое – уровень доходов, заработной 
платы в крае объективно низкий, 
– сказал Виктор Томенко. – Вторая 
часть – собственно финансовые 
возможности Алтайского края: 
они невелики. В нынешнем году 110 
млрд рублей – доходы региона почти 
на 2,5 млн жителей. 40 процентов 
из них – поддержка федерального 
бюджета, целевые и безвозмездные 
поступления. Как следствие, не та-
кой хотелось бы объем работы по 
поддержке инфраструктуры. А здесь 
автомобильные дороги и состояние 
объектов социальной сферы, осо-
бенно на селе.

Также, по словам руководителя 
края, сегодня нужно создавать ус-
ловия для внешних инвестиций. И 
здесь важна, с одной стороны, ответ-
ственная позиция и работа властей, с 
другой – компетентная, чтобы новые 
инвесторы появлялись, приходили 
и чувствовали себя защищенными.

– Есть идеи, мысли, а самое главное 
– реальные планы по исправлению 
тех проблем, которые накапливались 
годами. В первую очередь, конечно, 
необходимо сконцентрироваться 

на сильных сторонах Алтайского 
края. Это развитое сельское хозяй-
ство, перерабатывающая и пищевая 
промышленность, машиностроение, 
фармацевтика, химическое производ-
ство, развивающийся туризм, – сказал 
Виктор Томенко. – Мы в крае многое 
можем сделать сами, обязательно 
будем это делать и ответственно к 
этому подходить. Но по некоторым 
ситуациям, наиболее сложным, тре-
буется ваша поддержка и помощь 
федерального правительства.

По итогам встречи президент дал 
ряд поручений федеральным ведом-
ствам. Они касаются автомобильных 

дорог, медицинского оборудования, 
Художественного музея и аэропорта.

– Я более подробно пояснил си-
туацию, которая сложилась с сетью 
автомобильных дорог, – проком-
ментировал вчера встречу с прези-
дентом Виктор Томенко. – Указал 
на то, что проблема необычная и 
выбивается из привычного ряда. 
Для ее решения в крае необходи-
мо предпринять особые усилия. 
И мы рассчитываем на целевую 
поддержку со стороны федераль-
ного правительства по увеличению 
объемов финансирования и, как 
следствие, работ, которые должны 

выполняться. Президент дал пору-
чение Министерству транспорта 
рассмотреть этот вопрос и внести 
предложения о поддержке региона.

Кроме того, зашла речь о феде-
ральной поддержке в приобретении 
медицинского оборудования для 
краевых учреждений, они позволя-
ют примерно на 14 процентов уве-
личить тот объем помощи, который 
предоставляется жителям.

Президент дал поручение рас-
смотреть возможность поддержки 
проводимых работ по завершению 
реконструкции Художественного 
музея. Речь идет о выставочном 

оборудовании и оборудовании для 
хранения фондов. Сумма поддержки 
– примерно 300 млн руб.

Еще один вопрос связан с аэро-
портом Барнаула. Президент по-
ручил Министерству транспорта 
рассмотреть вопрос о включении 
аэропорта в комплексный план 
по модернизации магистральной 
инфраструктуры. Этот вопрос сто-
имостью уже около 4 млрд руб. Но, 
по словам Виктора Томенко, пока 
важно попасть в программу.

Подготовила 
Кристина ЛИВЕР

(фото kremlin.ru)

Виктор Томенко рассказал Владимиру Путину о главных проблемах, которые нужно решить в Алтайском крае.

Субсидию можно будет направить на приобретение экскурсионных автобусов. 
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Пособие поднимут
Правительство РФ планирует увели-

чить максимальный размер пособия по 
безработице до 11 280 руб.

Это обойдется бюджету в 79 млрд руб. 
в течение ближайших шести лет, заявила 
вице-премьер Татьяна Голикова. «Сейчас 
предполагается, что будут внесены поправ-
ки, где максимальный размер пособий для 
граждан предпенсионного возраста (...) будет 
составлять 11 280 рублей. Это эквивалент 
прожиточного минимума трудоспособного 
населения или минимальный размер оплаты 
труда, который будет установлен на 2019 
год», – пояснила Татьяна Голикова.

Она также сообщила, что в Правительстве 
РФ не опасаются роста безработицы в свя-
зи с повышением пенсионного возраста и 
программами переподготовки для граждан 
предпенсионного возраста.

Гранты на инновации
В крае начался конкурсный отбор на 

предоставление гранта на поддержку про-
ектов научно-технического обеспечения 
развития сельского хозяйства.

Право на получение такой поддержки 
имеют предприятия, осуществляющие 
научно-технологическую, научно-иссле-
довательскую или научно-образовательную 
деятельность, занимающиеся коммерци-
ализацией и внедрением перспективных 
инновационных разработок в агропромыш-
ленном комплексе или осуществляющие 
мониторинг состояния земель сельскохо-
зяйственного назначения.

Грант предоставляется на приобретение 
техники и оборудования, необходимых для 
реализации проекта. Тел. для справок: (3852) 
65-90-21.

Праздник урожая
21 – 22 сентября в Барнауле впервые 

пройдет праздник «Щедрая осень Алтая». 
Его организуют на площадке экоярмарки 
«ВДНХ» (улица Взлетная, 2-к).

В мероприятии примут участие специали-
сты предприятий сельского хозяйства, пере-
работки, НИИ, вузов и средних специальных 
учебных заведений, представители предпри-
ятий торговли, общественного питания.

Эксперты проведут лекторий «Еда по нау-
ке». Они научат гостей праздника определять 
качество продуктов, употреблять их с поль-
зой для здоровья, ухаживать за посадками, 
заготавливать урожай впрок. На выставке 
представят современные технологии, приме-
няемые в сельском хозяйстве и для подготовки 
специалистов: компьютерные симуляторы 
сельхозтехники и дроны, которые агрономы 
используют для контроля за посевами.

К участию в празднике приглашают 
также садоводов, огородников, дачников, 
владельцев частных подворий, отмечают в 
управлении по пищевой, перерабатываю-
щей, фармацевтической промышленности 
и биотехнологиям. Их урожай представят 
в особом торговом ряду.

Евгений ШУМИЛОВ

  ПАНОРАМА .   КОММУНАЛКА .

  АП ИНФО .

Посетители известного на 
всю страну Всероссийского 
музея-заповедника В.М. 
Шукшина больше не будут 
мерзнуть зимой, переста-
нут кутаться в теплые 
одежды школьники и вос-
питанники детсада села 
Сростки Бийского района. 
Через две недели на родине 
Василия Макаровича всту-
пит в строй современная 
газовая котельная, от ко-
торой к социальным объек-
там пойдет горячая вода 
по новым теплотрассам.К  

Глава Сростинского сельсовета 
Денис Гаврилин вспоминает, как 
минувшей зимой из прогнивших 
теплотрасс вытекала вода, а места 
порыва невозможно было обна-
ружить, так как трубы лежат в 
песчаном грунте. Старые котлы 
выходили из строя каждую не-
делю, из-за нехватки угля жгли 
шелуху от семечек и щепу. Темпе-
ратуру удавалось держать только 
чтобы систему не разморозить.

В минувший четверг новую 
теплотрассу рабочие заводили в 
музей В.М. Шукшина. В прошлом 
году в рамках краевой програм-
мы энергосбережения в здании 
заменили батареи, установили 
терморегуляторы и вместо дере-
вянных окон пластиковые, но те-
плее от этого не стало. Директор 
Лидия Чуднова признается, что 
прошедший отопительный сезон 
для работников музея был очень 
сложным. «В морозы мы просто вы-
живали, – говорит она.– В помеще-
нии было холодно, порой темпера-
тура опускалась до 8 градусов. Нам 
даже посетители писали в книге 
отзывов: «Просьба к руководителю 
наградить сотрудников, которые 
в таком холоде ведут экскурсии». 
Мы надеемся, что это всё останет-
ся в прошлом и будем проводить 
мероприятия, предлагая посети-
телям снять верхнюю одежду зи-
мой. Большое спасибо хочу сказать 
руководителям Бийского района 
и Алтайского края, всем тепло-
энергетикам, которые вводят этот 
объект в эксплуатацию».Г

«Проблема перевода на газ Сро-
сток возникла не случайно, – объ-
ясняет глава района Владимир 

Трухин. – Село большое, много 
социальных объектов – крупней-
шая в районе школа, в которой 
около 400 учащихся, детский сад 
на 150 воспитанников, музей 
Шукшина, а износ теплосетей 
значительный, поэтому было 
принято решение на краевом 
уровне о строительстве новой 
котельной и теплотрасс за счет 
регионального бюджета.

Их начали менять еще в про-
шлом году, но основную часть 
нынче. 

Сварщик «Барнаулгазспец-
строя» Александр Полковников 
вместе с помощниками за день 
сваривает 15 – 18 труб, помечая 
каждый стык личным клей-
мом, чтобы в случае протечки 
было с кого спросить за плохую 
работу. Но перед тем как сдать 
теплотрассу в эксплуатацию, все 
стыки проверят дефектоскопом с 
помощью ультразвука и проведут 
опрессовку. Планируется, что 15 
– 20 сентября работы закончат и 
тогда можно запускать газовую 
котельную.

Ее строительство началось 
в 2017 году, и сейчас она стоит, 
что называется, под парами. В 
котельной установлено надежное 
немецкое оборудование, мини-
мальный срок службы которого 
10 лет, естественно, при регуляр-
ном обслуживании и проведении 
планово-предупредительных 
ремонтов.

Котлы будут работать в автома-
тическом режиме, нагревая воду 

в соответствии с температурой 
на улице. Устроено так, что ин-
формация о состоянии котлов и 
возникших неисправностях по-
ступает на смартфон оператора, 
который в это время может быть 
далеко. Сигнал передается и на 
центральный диспетчерский 
пункт, расположенный в селе 
Первомайском, оттуда в случае 
надобности приедет ремонтная 
бригада. А пока будут устранять 
неисправность, в работу включат 
резервный котел.

Газовая котельная обеспечит 
теплом помимо социальных объ-
ектов четыре десятиквартирных 
и девять домов усадебного типа. 
Но и остальным жителям села 
ждать недолго. В настоящее время 
на краевые средства разрабаты-

вается проект распределения 
голубого топлива к 700 домам. 
Проектирование обещают закон-
чить в следующем году, и тогда 
начнется масштабное подклю-
чение частного сектора. В даль-
нейшем планируется завершить 
газификацию в Первомайском, 
провести в Верх-Катунском, где 
пока газ подведен только до 
котельной, далее этот процесс 
запланирован в Лесном и Мало-
енисейском.О  

В остальных селах пока будут 
работать старые угольные котель-
ные. Особенно беспокоят главу 
района изношенные теплосети. 
Поэтому в этом году все силы 

были брошены на замену запор-
ной арматуры, чтобы во время 
порыва можно было отключить 
аварийный участок не прекра-
щая работу котельной.

В наиболее изношенных ко-
тельных в Лесном и Малоени-
сейском в этом году установят 
новые мощные котлы и сетевые 
насосы.

В отличие от прошлого года 
успешно решаются вопросы 
с углем. Под эгидой краевого 
правительства прошли торги 
на приобретение твердого то-
плива для социальных объек-
тов. Нормативный запас лежит 
пока на территории Бийска. На 
следующей неделе его начнут 
доставлять непосредственно к 
котельным. Сейчас разыгрыва-
ются лоты на закупку угля для 
населения по гарантированной 
цене. «У нас будет запас в 14 ты-
сяч тонн. Это самое главное для 
успешного прохождения отопи-
тельного сезона», – считает Вла-
димир Трухин.

Однако он признается, что пла-
тежеспособность потребителей 
тепла в районе не очень, особенно 
бюджетных учреждений. С 2010 
года накопилось 130 млн руб. дол-
гов за уголь и электроэнергию, 
необходимую для работы котель-
ных, из них около 5 млн руб. за 
прошлый отопительный сезон. 
Около миллиона долгов за газ гла-
ва обещает вернуть поставщикам 
топлива до начала отопительного 
сезона. А за уголь, который брали 
из краевого резерва, – в течение 
ближайшего полугода. По 2 млн 
руб. в месяц районный бюджет 
платит поставщикам твердого 

топлива и энергетикам за долги 
прошлых лет.

Население в основном вовремя 
рассчитывается за тепло, про-
цент сборов составляет около 80 
– 85. «Есть состоятельные семьи, 
которые в состоянии платить без 
задержек, но пользуются этим 
правом, не рассчитываясь по 
три-четыре  месяца, – сетует глава 
района, – приходится решать эти 
вопросы через суд. Количество 
задолжников пока уменьшается 
медленно».

Одной из причин системного 
кризиса в тепловом хозяйстве 
Владимир Трухин считает низ-
кие тарифы за тепло, по которым 
работали котельные в селах. Он 
находился в пределах 1,5 – 2 тыс. 
руб. за Гкал. Поэтому большая 
часть теплоснабжающих пред-
приятий нынче была объявлена 
банкротами.

В этом году районные власти 
потратили миллион рублей, что-
бы оформить правоустанавли-
вающие документы на сельские 
котельные, теплотрассы и во-
допровод. Вместо обанкрочен-
ных предприятий создали МУП 
«Энергетик». Подготовили для 
краевого управления по тари-
фам обоснование повышения 
стоимости тепловой энергии 
до 2,5 тыс. руб. При этом двум 
предприятиям, работающим 
без больших долгов, тепловое 
хозяйство передано в концессию. 
Кстати, это касается и Сросток, 
где новой котельной и сетями 
теперь будет управлять барна-
ульская компания «СТПК».

Евгений ШУМИЛОВ
 (фото автора)

Вместо шелухи и щепок

  ПИЩЕВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .
На Карагужинском 
маслосырзаводе Крас-
ногорского района про-
ведена масштабная ре-
конструкция, в которую 
было вложено 35 мил-
лионов рублей.

В результате преобразова-
ний производительность пред-
приятия выросла с 650 тонн 
молока в месяц до 1200 тонн.

На заводе установили се-
паратор-бактофугу, который 
позволяет повысить микро-
биологическую чистоту го-
тового продукта, поставили  
сепаратор-нормализатор, для 
того чтобы точнее готовить 
смеси при производстве сыра, 
обновили формовочный ап-
парат и сыродельные весы. 
Расширено помещение для 
мойки и упаковки продукции.

В 2012 году завод вошел в 
состав Барнаульского молоч-
ного комбината, постепенно 
обновлялось оборудование, 
стало легче работать. 

По словам Юлии Тугановой, 
главного технолога Барнауль-
ского молочного комбината, в 
приемно-аппаратном цехе все 
автоматизировано, а в сыро-
дельном нет. И это не случайно.

– Сыр любит тепло рук, – 
говорит технолог. – Его нужно 
время от времени перевора-
чивать, чтобы он правильно 
вызревал.

Сыродел Елена Гнездилова 
около 20 лет проработала на 
этом заводе.

Несмотря на техническое 
перевооружение завода, тра-
диции производства сыра, на-
работанные предприятием, 
продолжают соблюдаться. При 
варке используют рецепты, 

разработанные технологами 
завода ещё в 1930 годах XX 
века. 

– Нашему предприятию ведь 
уже 100 лет, – отмечает сыродел.
 – Он ведет свою летопись с 1917 
года. Именно тогда была обра-
зована маслодельная артель на 
паях. В 1932 году швейцарцы 
братья Штукке взяли завод в 
аренду и перепрофилировали 
его в сыродельню.

Сейчас на заводе по-преж-
нему производят сыры: «Со-
ветский», «Швейцарский», 
«Алтайский». Они не раз до-
стойно представляли Россию 
на берлинской выставке «Зеле-
ная неделя», во Франции – на 
Франш-Контийской ярмарке. 
Это сыры с высокой темпера-
турой второго нагревания. 
Кстати, молоко доставляют 
на завод с ближайших фер-
мерских хозяйств. Варят сыр 

после каждой дойки, утренней 
и вечерней. Такая технология 
позволяет сохранить ценные 
свойства молока.

В связи с реконструкцией 
завода расширилась и ассорти-
ментная линейка. По мнению 
технолога, появление новых 

сортов сыра давно продикто-
вал рынок. Сейчас специали-
сты работают над тем, чтобы 
запустить в производство сыр 
с более длительным сроком со-
зревания, пять-шесть месяцев.

Заводской кол лектив, 
благодаря добросовестности 
которого удается сохранить 
качество сыра, состоит из 
40 человек. В основном это 
опытные сыроделы, прора-
ботавшие по двадцать с лиш-
ним лет, и руководство завода 
уже сейчас задумывается, кто 
придет им на смену. Жить на 
маленьком хуторе в 20 дворов, 
где расположен завод, моло-
дежь не слишком рвется, даже 
взамен на обещание доплаты к 
стипендии и предоставления 
впоследствии жилья молодым 
специалистам. В ближайшее 
время руководство завода пла-
нирует заключить договор с 
Международным колледжем 
сыроделия. Для выпускников 
это способ наработать необхо-
димый опыт на производстве 
и укрепить свое материаль-

ное положение. Зарплатами 
на предприятии сыроделы 
довольны.

Есть и еще один фактор, 
который притягивает людей 
к Карагужинскому маслосыр-
заводу. С тех пор как его вклю-
чили в «Малое Золотое кольцо 
Алтая», увеличился не только 
поток клиентов, но и туристов. 
Всем интересно посетить музей 
«Молочный дом», куда входит 
экспозиция «Сырная деревня», 
а также смотровая галерея, с 
которой гости наблюдают 
процесс современного про-
изводства сыра. Все это было 
построено на средства краевого 
гранта в 2014 году. Объемистая 
книга отзывов говорит о том, 
что экскурсии, и особенно 
дегустации с варениками с 
сырной начинкой, закваской 
и нарезкой семи сортов сыра, 
довольно популярны. А где еще 
попробуешь соленое сливочное 
масло, сбитое по забытому ба-
бушкиному рецепту?

Татьяна КОЧЕТЫГОВА 
(фото автора )

Компенсация на капремонт
«Слышала, что некоторые 

жители Алтайского края осво-
бождены от уплаты взносов 
на капитальный ремонт. Под-
скажите, пожалуйста, кто и в 
каком случае может не уплачи-
вать эти взносы?

Екатерина Кирилловна, 
ст. Ребриха». 

На этот вопрос отвечает 
заместитель генерального 
директора по общим вопросам 
и внутреннему контролю РО 
Алтайского края «Фонд капи-
тального ремонта МКД» Лилия 
Наволокина:

– В соответствии с требова-
ниями Жилищного кодекса 
РФ все собственники поме-
щений в многоквартирных 
домах, включенных в краевую 
программу капремонта обще-
го имущества многоквартир-
ных домов, расположенных 
на территории Алтайского 
края, должны уплачивать 
взносы на капитальный ре-
монт. Исключение составля-
ют многоквартирные дома, 
признанные в установленном 
Правительством РФ порядке 
аварийными и подлежащими 
сносу. Собственники жилых 
помещений также не уплачи-
вают взносы на капитальный 
ремонт в случае принятия 
исполнительным органом 
государственной власти или 
органом местного самоуправ-
ления решений об изъятии 
для государственных или му-
ниципальных нужд земельно-
го участка, на котором распо-
ложен этот многоквартирный 
дом, и об изъятии каждого 
жилого помещения в этом 
многоквартирном доме, за ис-
ключением принадлежащих 
на праве собственности РФ, 
субъекту РФ или муниципаль-

ному образованию. Согласно 
ч. 2 ст. 169 ЖК РФ собственни-
ки помещений в многоквар-
тирном доме освобождаются 
от обязанности уплачивать 
взносы на капремонт начиная 
со следующего месяца, в кото-
ром было принято решение 
об изъятии такого земельного 
участка.

При этом ст. 159 ЖК РФ 
предусмотрено предоставле-
ние гражданам субсидий на 
оплату жилого помещения и 
коммунальных услуг (включая 
взносы на капремонт), а ст. 160 
ЖК РФ гласит, что отдельным 
категориям населения могут 
предоставляться компенса-
ции расходов на оплату жилых 
помещений и коммунальных 
услуг за счет средств соответ-
ствующих бюджетов.

Гражданам, достигшим 
70-летнего возраста и старше, 
а также инвалидам 1 и 2 групп 
согласно ФЗ от 29 декабря 2015 
года № 399-ФЗ предоставляет-
ся компенсация расходов на 
уплату взносов на капиталь-
ный ремонт многоквартирно-
го дома. Размеры компенсации 
зависят от возраста человека и 
получения им мер социальной 
поддержки по оплате жилого 
помещения и коммунальных 
услуг, включающих уплату 
взноса на капитальный ре-
монт по другому льготному 
основанию, имеющемуся у 
собственника жилья.

Закон распространяется 
на правоотношения, возник-
шие с 1 января 2016 года. Для 
предоставления льгот и ком-
пенсаций расходов на уплату 
взносов на капремонт необхо-
димо обратиться в органы со-
циальной защиты населения 
по месту жительства. 
Татьяна ВОЛОШЕНКО

Сыр любит тепло рук
СПРАВКА
В 1931 году на сырзаводе села Куяган Алтайского 
района Дмитрий Граников на основе технологии про-
изводства «Швейцарского» сыра создал один из самых 
популярных в России твёрдых сортов сыра – «Совет-
ский». Первые пробные партии «Советского» сыра на 
дегустации в Лондоне получили высочайшую оценку 
– 95 баллов из 100. В 2005 году сыроделы Франции, 
посещавшие Алтайский край, высоко оценили качество 
производимых сыров и уровень технологии.
В 2011 году алтайские производители получили па-
тент на изготовление брендового продукта – сыра 
«Советский». 

Сваривание труб.

Строительство котельной обошлось почти в 17 млн рублей.

Рабочие подключают теплотрассу к музею В.М. Шукшина.

Один из последних этапов подготовки сыра к реализации – покрытие поверхности парафином.

На базе Карагужинского завода создан  музей «Молочный дом».

БАРНАУЛ
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Сохранить семью
Именно сохранение семьи стало основной идеей для 
консолидации множества неравнодушных жителей 
Алтайского края, которые на протяжении многих 
десятков лет занимаются вопросами физического 
и духовного здоровья жителей региона.

140 таких активистов собрались 28 августа в Алтайском краевом 
институте повышения квалификации работников образования. 
Представители городских и районных советов женской и отцов-
ской общественности объединились для того, чтобы обсудить 
новые направления реализации Соглашения о взаимодействии 
в интересах семьи и детей.

Это соглашение действует в Алтайском крае уже пять лет и яв-
ляется многосторонним и многоуровневым. В его реализации 
участвуют Правительство Алтайского края, региональные мини-
стерства здравоохранения, труда и социальной защиты, краевой 
Молодежный парламент, краевые совет женщин и совет отцов, 
Алтайский краевой институт повышения квалификации работ-
ников образования.

Заседание, проходившее под слоганом «Доверие. Партнерство. 
Успех», открыла Надежда Ремнева, председатель краевого совета 
женщин – отделения Союза женщин России.

– Мы традиционно встречаемся в августе для того, чтобы 
определиться, как нам дальше работать в рамках соглашения 
в интересах самых дорогих для нас ценностей – семьи и детей. 
Этот год особенный, так как предстоит определиться по основ-
ным направлениям совместного выполнения Указа Президента 
РФ Владимира Путина и мероприятий «Десятилетия детства», 
– подчеркнула она.

Участников заседания приветствовала Надежда Капура, врио 
заместителя председателя Правительства Алтайского края:

– Самое ценное в нашей работе – это то, что не меняется отно-
шение к институту семьи, институту детства, к нашим совмест-
ным делам. Это определено и в рамках «Десятилетия детства», 
и еще раньше – в рамках Национальной стратегии действий в 
интересах детства. Основополагающим для нас является 204-й 
Указ президента, который определил наши дальнейшие действия 
на ближайшую и среднесрочную перспективу.

Наше сотрудничество – важнейший инструмент достижения 
поставленных целей, – отметила она.

Эту идею подхватил Максим Костенко, ректор АКИПКРО, 
заместитель председателя краевого совета отцов:

– Основным движущим мотивом должны стать государствен-
но-общественное партнерство, общественные организации, 
гражданское общество. Главный вектор – детствосбережение, 
формирование комплексного института защиты детей, как 
внутри семьи, так и вне ее.

О правительственных мерах социальной поддержки семьи и 
детей рассказала Наталья Оськина, врио заместителя министра 
труда и социальной защиты Алтайского края.

– В 2018 году семьям с детьми органами соцзащиты выплачива-
ются 26 видов пособий и компенсаций, из них 12 установлены в 
соответствии с Законом РФ, 14 – региональные. Общее число получа-
телей данных выплат составило более 150 тысяч семей, в которых 
воспитывается около 270 тысяч детей. Всего на меры поддержки 
отдельных категорий граждан предусмотрено 15,5 млрд рублей, 
в том числе за счет средств краевого бюджета – 9,6 млрд.

Одну из главных задач мы видим, – подчеркивает она, – в 
профилактике сиротства и работе с неблагополучными семь-
ями, и здесь очень рассчитываем на помощь общественности.

Необходимость тесного взаимодействия органов здравоохра-
нения как со структурами государственной социальной защиты, 
так и с широкой общественностью стала лейтмотивом выступле-
ния Ирины Молчановой, главного врача краевого перинаталь-
ного центра «ДАР», главного акушера-гинеколога Министерства 
здравоохранения Алтайского края.

Рубцовск как город высокой социальной ответственности, 
гражданственности представила Валентина Удот, председатель 
городского совета женщин. За несколько лет жители Рубцовска 
собрали на благотворительные нужды 830 тысяч рублей.

Многолетнее сподвижничество демонстрирует Нелли Мар-
кова, руководитель военно-патриотического клуба «Русские 
витязи». Пять десятилетий назад идея создания клуба была 
продиктована необходимостью социальной адаптации сложных 
подростков, а теперь клуб – это постоянный партнер погра-
ничных структур, площадка для отработки новых проектов 
в работе с молодежью.

Об успешном опыте общественных инициатив рассказали 
лидеры советов женщин и отцов из Тальменского, Рубцовского, 
Калманского районов и города Барнаула.

Итогом этой встречи единомышленников стало решение про-
должить работу в рамках соглашения во имя того, чтобы все наши 
города и села стали территорией гражданской ответственности, 
для чего необходимо консолидировать жителей края вокруг бла-
городных идей и благотворительных целей.

Елена АНИСИМОВА.

  СОБЫТИЕ .

  70 . .
8-923-724-2950.

Цены  действительны  на  момент  выхода  рекламы.

     

Требования к соискателям: • среднее специальное, высшее
профессиональное образование; • опыт аналогичной работы

не менее 1 года; • умение технически грамотно и быстро работать в 
основных программах верстки и векторных графических редакторах 

(InDesign, Photoshop, CorelDRAW, Illustrator);
• ответственность, креативность, высокая работоспособность.

Обязанности: верстка газеты, допечатная подготовка
фотографий, разработка инфографики.
Заработная плата от 20 000 рублей в месяц.

Обращаться по тел. 63-33-92.
Резюме отправлять на e-mail: kobets.dariya@mail.ru. Р
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РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78

г. Барнаул, проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 50-28-97.

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»
производит ремонт и реализацию двигателей

Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД, КамАЗ
Дизель-электростанции от 30 до 200 кВт.

  Куплю мёд, продукцию пчеловодства. 8 (3852) 57-01-27, 69-70-74. 

Правительство Алтайского края выражает искреннее 
соболезнование родным и близким

ДОРОЩЕНКОВА
Олега Петровича,

бывшего председателя краевого комитета экологии и природных
ресурсов заслуженного эколога Российской Федерации, 
скончавшегося на 78-м году жизни.

Адвокаты Адвокатской палаты Алтайского края и Алтайской 
краевой коллегии адвокатов выражают соболезнования адвокатам
Ольге Рудольфовне Казаковой и Олегу Рудольфовичу Казакову 
по поводу безвременной кончины их отца. 

 .
8-905-924-9059.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Лысый «Павлик»
«А куда у вас деревья исчезли?» – задала 

этот вопрос по дороге из аэропорта родствен-
ница, несколько лет не навещавшая родного 
Барнаула. А ведь и правда, кварталы актив-
ной застройки, примыкающие к гостевому 
Павловскому тракту, – лысые.

Благоустройство и озеленение предусмо-
трены проектом будущего жилого комплек-
са. То есть уже на стадии проектирования 
застройщик знает, сколько и каких деревьев 
он должен восстановить к дате сдачи объекта. 
Экологи даже считают, что взамен одного 
спиленного дерева необходимо садить два. Не 
может быть, чтобы у муниципальной власти 
не было механизмов влияния на строителей, 
осваивающих городские площадки. Меж тем 
в Госинспекции Алтайского края подтверди-
ли: многие застройщики, выдав благоустро-
ительный минимум, экономят на зеленых 
насаждениях. Выкорчевав под возведение 
многоэтажек взрослые деревья на Лазурной, 
Шумакова, Власихинских, Балтийской, Взлет-
ной, Ускова, не спешат возмещать утраченное 
длинномерами, подрощенными стволами. 
Сдавая готовое жилье, оставляют жильцам в 
лучшем случае газоны, клумбы с петуниями 
да чахлые прутики. Правда, обещают, что 
через двадцать лет «здесь будет город-сад», 
саженцы возмужают, дадут густую тенистую 
крону и много-много кислорода. Напрасно, 
дескать, вы, новоселы, тронутые психотрав-
мой ипотеки, выгоды своей не видите.

Мои соседи, молодые родители, у которых 
трое малышей-погодков, прикинули: они 
бабушкой с дедушкой успеют стать к тому 
времени.

С тех самых пор, как моя семья перебралась 
сюда из старого зеленого «тополиного» района, 
ощущения от новостроек – парадоксальные. С 
одной стороны, комфортабельное жилье, как 
с картинки – детские площадки, на которых 
с утра до вечера не смолкает детский гомон. 
С другой – словно с новостроечного Барнаула 
классик Гоголь списал и вставил в «Мертвые 
души» фразу: «Он заглянул и в городской сад, 
который состоял из тоненьких дерев, дурно 
принявшихся, с подпорками внизу в виде 
треугольников, очень красиво выкрашенных 
зеленою масляною краскою».

Пройдите пешочком от Сиреневой в сторону 
«Арены» – увидите длинную галерею торговых 
центров и магазинов с укатанной в свежень-
кий асфальт прилегающей территорией. Из 
озеленения – вазоны с воспетыми Боярским 
городскими цветами. Длинномеров в наших 
новостроечных краях не встретишь.

Выход мы с соседями все же нашли – дей-
ствующая в Барнауле программа «Формиро-
вание городской среды». Хватит ли ее ресур-
са, чтобы дотянуть кварталы новостроек до 
стандартов озеленения, в которых значатся 
кустарники и деревья – от яблони до «короля» 
тополя, дающего спасительного кислорода 
в десятки раз больше остальных древесных 
пород.

Тамара ПОПОВА

  РАКУРС .   АКЦИЯ .

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .   ФЕМИДА .

  СПОРТ .  КРАТКО .
Хотя для того, чтобы пре-

взойти лондонский результат 
прошлого года, нам хватило бы 

4056 человек. Организаторами 
тренировки выступили Прави-
тельство Алтайского края, ад-

министрация Барнаула и Парк 
спорта Алексея Смертина при 
поддержке Фонда президент-
ских грантов.

За полчаса до мероприятия 
на улице Энтузиастов было 
многолюдно: в сторону Пар-
ка спорта стекались целые 
семьи, люди буквально всех 
возрастов, экипированные для 

уличной тренировки, а также 
учащиеся детских спортшкол 
города с родителями и трене-
рами. На поле, расчерченном 
на прямоугольники, уже вы-
строились в ожидании сотни 
людей, которых развлекали 
выступления профессиональ-
ных спортсменов, танцоров и 
фитнес-тренеров.

– Установление рекорда – это 
не шутки, – обратился к собрав-
шимся управляющий спорт-
парком Артём Сингач минут 
за десять до начала. – Сегодня 
представитель Книги рекор-

дов России будет фиксировать 
результат, поэтому очень важ-
но сейчас построить линии. 
Раскиньте руки в стороны и 
развернитесь на 90 градусов – 
нам нужны ровные ряды!

На первой линии располо-
жилась группа девушек в бе-
лых курточках с гербом.

– Мы из «Жемчужины Ал-
тая», это школа спортивной 
аэробики и художественной 
гимнастики, и сегодня тут 27 
человек из нашего вида спор-
та, – рассказали нам Виктория 
Кротова и Варвара Баталова, 

занимающиеся танцевальной 
гимнастикой. – Конечно, есть 
мечта установить мировой ре-
корд, но еще мы просто любим 
спорт. В прошлом году в Бар-
науле уже была такая трени-
ровка, кое-кто из наших в ней 
даже участвовал, но тогда мы 
не были так организованы.

Чтобы рекорд состоялся, 
нужно было не только собрать 
достаточно барнаульцев, но и 
упражняться не менее 35 ми-
нут. И участников не спугнул 
даже сильный дождь, начав-
шийся, когда примерно поло-
вина времени осталась позади. 
Кое-кто умудрялся трениро-
ваться с зонтом, большинство 
же спасалось от ливня, наки-
дывая капюшоны, и согрева-
лось не самыми простыми 
упражнениями.

Перед объявлением ре-
зультата среди тех, кто офи-
циально зарегистрировался 
на мероприятие и получил 
пронумерованные браслеты, 
разыграли ценные призы: от-
дых в Белокурихе, два велоси-
педа, спортивное снаряжение 
и айфон. О том, что Барнаул 
установил мировой рекорд, из-
рядно промокшим участникам 
сообщила представительница 
Книги рекордов России Юлия 
Пронина.

Мария ИВАНОВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Рекорд – это не шутки

Первый участник Илюша Трунов 
появился на стадионе уже в 8 утра. 
Судьи в прыжках в длину, дартсе, 
бросках мяча в корзину были го-
товы к судейству. После разминки, 
которую под музыку провела Ольга 
Шамардина, начались соревнова-
ния по легкой атлетике. 

Первыми на старт вышли ребя-
тишки в возрасте до 5 лет. Они бежа-
ли без учета времени и все получи-
ли медали, но спортивный азарт у 
мам, бабушек, дедушек был такой 
сильный, как на футбольном ЧМ! 
Все победители получили медали, 
которых в общей сложности было 
разыграно 100 штук! Достались на-
грады и самой умудренной годами 
спортсменке – Валентине Рощуп-
киной, и самому юному участни-
ку – Ринату Халину (9 месяцев). Не 

обошли вниманием организаторы 
и самую «многодетную» бабушку: 
вместе с Галиной Колупаевой на 
стадион пришли 8 внуков! Таисья 
Яценко, оказавшая самую крупную 
спонсорскую помощь, тоже была 
отмечена организаторами сорев-
нований как меценат.

Всего в спортивном меропри-
ятии приняло участие более 150 
человек. Соревновались и стар и 
млад! Здесь же ребятишки могли 
попрыгать на батуте и полакомить-
ся сладкой ватой, побаловаться сла-
достями и приобрести игрушку, 
украсить лицо аквагримом. 

Пока судьи подводили итоги, 
Олеся Калюжная провела танце-
вальный марафон, от которого ребя-
тишки пришли в восторг! Беговая 
дорожка превратилась в танцпло-

щадку! Медали, дартс, флаги были 
приобретены на средства пенсио-
неров. В успех мероприятия боль-
шой вклад внесли главный судья 
соревнований Артур Гергерт, судьи 
Галина Бокова, Летяга Людмила, 
Немирович Евгения, Рощупкина 
Валентина. В следующем году у «Ба-

бушкиных стартов» юбилей – 10 лет! 
Данное мероприятие проводится по 
местной инициативе пенсионеров, 
пожалуй, единственное в крае.

Александра ТИМОФЕЕВА, 
председатель Союза пенсионеров сел 

Большой Калтай 
и Талица Залесовского района.

Поддержите 
дарования!

В Барнауле клубом «Сибирский лед» раз-
работана специальная стипендиальная 
программа. Теперь маленькие спортсмены 
смогут заниматься фигурным катанием на 
льготных условиях.

Первые конкурсные отборы пройдут в ок-
тябре, тогда и начнет действовать программа. 
Организаторы планируют, что первые сти-
пендии для тренировок в клубе «Сибирский 
лед» получат пять человек. Один ребенок 
сможет заниматься совершенно бесплатно, 
а четверо получат выплату – стипендию.

«Наша стипендиальная программа на-
ходится только в стадии зарождения. Мы 
очень хотим, чтобы способные дети могли 
заниматься бесплатно. У нас не дешевый 
спорт. И все ложится на плечи родителей: 
костюмы, коньки, форма и т. д. Мы как можем 
стремимся облегчить им эту финансовую 
ношу», – рассказывает Алла Медникова, ру-
ководитель клуба фигурного катания «Си-
бирский лед».

Клуб приглашает присоединиться к про-
грамме неравнодушных к детскому спорту, 
помочь юным фигуристам и дать «свое имя» 
для стипендии способному ребенку. Желающие 
могут обратиться по телефону 69-53-03.

Ксения ШИРЯЕВА

Залесовские «суперстар»
Девятый год подряд Союз пенсионеров сел Большой 
Калтай и Талица Залесовского района на стадионе 
проводит «Бабушкины старты». Ежегодные летние 
спортивные состязания, объединяющие разные поколе-
ния жителей села, превращаются в праздник спорта. 

Соревнования получились по-настоящему массовыми.

В эти выходные Барнаул установил новый мировой 
рекорд, проведя самую массовую общегородскую 
тренировку в истории. Вечером 2 сентября пред-
ставительница Книги рекордов России насчитала 
на футбольном поле спортпарка Алексея Смертина 
4417 человек.

Отмазывала 
по сходной цене
Бывший врач-невролог признана 

виновной в получении взяток за 
незаконное освобождение призыв-
ников от армии.

С декабря 2016-го по июнь 2017 года 
49-летняя Татьяна Г., договорившись 
с членом военно-врачебной комиссии 
Военного комиссариата Алтайского 
края, составляла медицинские за-
ключения о наличии у призывников 
заболеваний. И не каких-нибудь, а 
именно тех, что железно освобождали 
их от воинской службы. За выдачу 
таких заключений врач получала 
деньги от призывников и их роди-
телей, часть которых перечисляла 
члену военно-врачебной комиссии. 
Сумма взяток варьировалась от 10 
до 65 тысяч рублей.

Управление ФСБ России по краю 
пресекло деятельность оборотистых 
дамочек.

Как сообщила «АП» помощник ру-
ководителя управления Следствен-
ного комитета РФ по краю Людми-
ла Рязанцева, Татьяна Г. свою вину 
признала полностью. В отношении 
нее уголовное дело было выделено в 
отдельное производство и рассмотре-
но судом в особом порядке. Она при-
говорена к 4 годам колонии общего 
режима. Уголовное дело в отношении 
соучастницы преступления, члена 
ВВК, еще рассматривается в суде.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

Гости в дом – радость в нём
Кулундинский район отметил свое 80-летие.
Не каждый юбиляр может похвастаться таким количеством го-

стей на своем празднике, а вот кулундинцы смогли! Из разных угол-
ков Алтайского края (и не только) приехали поздравить их депутаты 
Госдумы, представители Правительства Алтайского края, ректор 
краевого педагогического университета, делегация из Казахстана, 
главы соседних районов.

Участие в торжественных мероприятиях, посвященных празд-
нованию, приняли врио главы региона В. Томенко и спикер АКЗС 
А. Романенко, которые находились в Табунском и Кулундинском рай-
онах с рабочим визитом. В рамках запланированных мероприятий 
ключевым стало посещение стадиона «Локомотив», где полным ходом 
идет реконструкция школы № 5, в которой завершается капиталь-
ный ремонт, а также встреча с педагогическим коллективом этого 
учреждения.

Кроме того, Кулунда отметила юбилей открытием детской пло-
щадки на центральной площади, показательными выступлениями 
сотрудников пограничных органов ФСБ России, дефиле невест-2018, 
выставкой визитных стендов организаций и предприятий района 
и... парадом зонтов.

«Днепровский рубеж» 
в Шипуново

В честь 75-летия начала битвы за Днепр в Шипуново прошло ин-
тереснейшее мероприятие – военно-историческая реконструкция 
«Днепровский рубеж».

Почему именно Шипуново? «Только на Аллее Героев в райцентре 
находятся бюсты десяти Героев Советского Союза из нашего райо-
на, восемь из которых участвовали в форсировании Днепра в 1943 
году. Кроме того, было немало и других шипуновцев, кто штурмовал 
Днепровский рубеж», – отвечает на этот вопрос Александр Осипов, 
журналист газеты «Степная новь». Автор идеи и вдохновитель про-
ведения военно-исторической реконструкции – Владимир Малахов, 
руководитель военно-патриотического клуба «Боевая колесница».

Всего в реконструкции участвовало около 119 человек. В их числе 
– члены военно-патриотических клубов из Новосибирска, Томска, 

Бердска, Барнаула, Ребрихи, Бийска, Новоалтайска, а также хозяева – 
«Боевая колесница» (с. Шипуново), кадеты лицея г. Алейска.

Все было по-настоящему: так, в реконструкции боя задействовали 
пушку калибра 45 мм, самоходную артиллерийскую установку, БТР, 
небольшой радиоуправляемый самолет, автомобиль ЗИС-5, на участ-
никах – настоящая военная форма тех лет, пошитая по спецзаказу, 
ППШ, винтовки Мосина, винтовки-маузеры, автоматы, пулеметы – все 
стреляющее.

Среди гостей были жители городов Новосибирска, Барнаула, Омска, 
Белокурихи, Горно-Алтайска, Семипалатинска, Новоалтайска, Алей-
ска, Славгорода и других, а также многих районов Алтайского края. 
В конце сцены многочисленные зрители от души аплодировали. Как 
сказала томская журналистка Анна Янкова, сыгравшая по сценарию 
связистку, «мы ощущаем, что за нами те, кто реально воевал. И это 
большая ответственность, и главная миссия – сохранить память».

Имени Вадима Арысланова
Школу в селе Целинном Ключевского района назовут именем 

погибшего военнослужащего Вадима Арысланова. Такое решение 
принято во время похорон солдата. 

Напомним, в августе четверо военнослужащих Росгвардии погибли 
в горах Кабардино-Балкарии из-за схода лавины во время выполне-
ния плановых занятий. Среди них был наш земляк из Ключевского 
района Вадим Арысланов – сержант 1981 г. р., разведчик грозненского 
отряда спецназа Северо-Кавказского округа войск национальной 
гвардии, инструктор горной подготовки, кандидат в мастера спорта 
России по альпинизму.

Как рассказал «АП» Виктор Бакаенко, знавший Вадима лично, парень 
учился в Целинной школе с 1 по 9 класс. Был скромным. Хотя гордить-
ся было чем: служил срочку на Кавказе, а вернувшись домой, принял 
решение пойти уже по контракту, и снова – война, спецоперации. Во 
время одной из них ликвидировал эмира Шатойского района, за что 
награжден орденом Мужества.

«Люблю тебя, моя улица!»
Такая надпись красовалась на большом баннере, растянутом 

через дорогу, где жители улиц Мамонтова и Сибирской в Калманке 
отмечали свой праздник.

Праздник улицы становится в районе традицией. Вот и этот кал-
манцы отмечали с настоящей широтой русской души: веселые песни, 
светлые улыбки, а прямо на проезжей части в ряд выстроились щедро 
накрытые столы и удобно расположившиеся за ними жильцы улиц 
и гости. Здесь – особо чествуемые юбиляры, семьи, имеющие боль-
шой стаж совместной жизни, молодые пары с маленькими детьми. 
Жильцы домов несли свои угощения, можно было отведать шашлыка, 
арбузов, плова.

С импровизированной сцены звучали поздравления и пожелания. 
Радовали своим исполнением юные танцоры хореографической студии 
«Гармония», прекрасными голосами Елена и Анатолий Пудовкины, 
Анастасия Гуторова. «Выйду ночью в поле с конем» летело над площадью 
– это жители улиц и гости вместе с ВИА «Билет» дружно подхватили 
строки популярной песни.

Пока взрослые смотрели концертную программу, детвора с радост-
ным визгом кувыркалась на батуте, поедала сахарную вату.

На площадке танцевали взрослые и дети, а со сцены летело залихват-
ское: «Улица, улица, улица родная, Мамонтова, милая моя». Анатолию 
Пудовкину с особым азартом подпевали виновники торжества, ведь 
песня была про их любимую улицу.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ

Среди участников – Александр Зеленецкий, главный «морж» края.

На поле вышли почти 4500 человек.

Фото О. САНАЕВОЙ.


